

## Editorial N.º 91

Víctor Mauricio Castañeda-Rodríguez\*

Inicio este editorial, la última que escribo como editor saliente de la revista *Innovar*, agradeciendo a la administración de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional de Colombia por la confianza que depositaron en mí para dirigirla en los últimos seis años. Además del honor que esto me significó, también constituyó un espacio de aprendizaje y una oportunidad para aportar mi grano de arena en la consolidación de la revista. Quisiera, asimismo, desearle éxitos al profesor Juan Javier Saavedra Mayorga en la gestión que inicia como editor en jefe de *Innovar*. Creo que las características de la comunidad académica conformada alrededor de esta publicación, además de las cualidades profesionales y personales de su equipo editorial, serán un apoyo invaluable para la gestión del profesor Javier.

*Innovar*, en sus más de treinta años de historia, se ha convertido en un referente obligado para la publicación y circulación de las investigaciones realizadas principalmente en Colombia e Iberoamérica en torno a temáticas administrativas y sociales, estas últimas siempre y cuando tengan alguna incidencia en las organizaciones. El éxito de este proyecto editorial se debe a los esfuerzos de múltiples actores, entre ellos los autores que han confiado en nosotros como vehículo para socializar su trabajo; los evaluadores que han sido garantes de la calidad y relevancia de lo que se publica; los lectores que destinan tiempo y recursos para documentarse en áreas de su interés o sencillamente indagar en nuestros contenidos; los comités editoriales y científicos que han aportado a la visibilidad y mejoras de la política editorial y, por supuesto, al equipo editorial que articula y materializa esos esfuerzos.

Mantener y sentar las bases para acrecentar los frutos de este proceso ininterrumpido de publicación de *Innovar* ha demandado también considerar las exigencias del entorno y actualizar las políticas y procesos de la revista en lo que corresponda. Por ejemplo, en 2016 se introdujo el factor de impacto como criterio de clasificación de las revistas académicas en Colombia, de modo que el cuartil que ocupara una publicación conforme al Scimago Journal & Country Rank (SJR) o el Journal Citation Report (JCR) definían la categoría, independientemente de la calidad del proceso editorial. Esto supuso para el equipo editorial de la revista *Innovar* repensar sus estrategias de visibilidad, pues el cambio en nuestra clasificación<sup>1</sup> generó ciertos señalamientos, incluso al interior de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional de Colombia, más allá de las críticas fundamentadas que existen sobre este modelo, y que por ejemplo se sintetizan en Arias et al. (2020)<sup>2</sup> o Castañeda-Rodríguez et al. (2023).

Esto llevó a incorporar la práctica de publicar un número especial cada año, desde 2019, con el ánimo de convocar a ciertas comunidades académicas para abordar temas de interés disciplinar en el campo de la administración y las organizaciones. Tal iniciativa nos permitió ganar visibilidad en torno a ciertas discusiones, de lo cual es muestra el éxito de las dos convocatorias de estudios organizacionales (2020 y 2023), así como de las propias en contabilidad crítica (2021) y *marketing* (2022). Esta estrategia, que se

---

\* Ph.D. en Ciencias Económicas; Profesor, Universidad Nacional de Colombia, Bogotá, Colombia. Editor revista INNOVAR 2018-2023. [vmcastanedar@unal.edu.co](mailto:vmcastanedar@unal.edu.co); <https://orcid.org/0000-0001-8343-6739>

<sup>1</sup> En 2017 fuimos clasificados en C, después de haber mantenido la clasificación A1 desde 2008.

<sup>2</sup> El equipo editorial de *Innovar* tuvo la oportunidad de participar en la elaboración de dicho artículo y sentar su posición con respecto al modelo de clasificación de publicaciones académicas implementado por Colciencias en 2016.

institucionalizó de modo que las convocatorias de número especial ahora se publican incluso con dos años de antelación, también nos indicó la importancia de reducir los tiempos de evaluación y publicación.

Al respecto, cuando llegué a la dirección general de *Innovar* en 2018, encontré que prácticamente las publicaciones de los próximos cuatro números estaban cubiertas con los artículos que habían sido aceptados para publicar después de su evaluación por pares, lo que, a pesar de hablar bien acerca del reconocimiento de la revista, también implicaba un largo tiempo de espera para los autores. En consecuencia, no solo fue necesario fortalecer el seguimiento a todo el proceso editorial integrando la mayor parte de sus fases al Open Journal System (OJS)<sup>3</sup>, sino que introdujimos un modelo de publicación anticipada, que favoreció la divulgación de la producción académica de manera más temprana y oportuna. Al respecto, la tabla 1 presenta la reducción de los tiempos de espera para los autores por número.

**Tabla 1.**

*Reducción en los tiempos de publicación preprint.*

Número	Fecha de publicación formal	Fecha de publicación preprint	Tiempo de anticipo en publicación
80	Abril 2021	Marzo 2021	5 semanas
81	Julio 2021	Mayo 2021	8 semanas
83	Enero 2022	Noviembre 2021	9 semanas
84	Abril 2022	Noviembre 2021	20 semanas
85	Julio 2022	Enero 2022	24 semanas
88	Abril 2023	Diciembre 2022	16 semanas
89	Octubre 2023	Febrero 2023	32 semanas
91	Enero 2024	Junio 2023	24 semanas
92	Abril 2024	Junio 2023	40 semanas
93	Julio 2024	Junio 2023	52 semanas
Promedio			23 semanas

Fuente: tomado del Informe presentado al Comité Editorial (2023).

Por otra parte, ha existido un cambio en los patrones de publicación, evidenciándose particularmente en la última década una preferencia por los formatos digitales, que usualmente se consideran más eficaces en la divulgación y circulación del conocimiento (Chan, 2004). En *Innovar* evidenciamos esta misma situación a través de la reducción en la demanda de los ejemplares impresos y un comportamiento creciente en el total de descargas de OJS. Adicionalmente, los planteamientos que se vienen haciendo en Colombia con respecto a una política de ciencia abierta (Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación, mayo de 2022) nos llevaron recientemente a tomar la decisión de transitar de la publicación física a la publicación digital.

En efecto, en el pasado comité editorial número 63, de junio de 2023, se aprobó dicho cambio, consecuente con las dinámicas contemporáneas de la divulgación de la ciencia. Así, el número 89 de *Innovar* (julio-septiembre de 2023) fue el último en imprimirse. En línea con lo anterior, también se aprobó el tránsito de la publicación anticipada a la publicación continua, con lo que esperamos mantener nuestra vigencia como vitrina idónea y oportuna para la divulgación de las investigaciones que se realizan en el campo de la

<sup>3</sup> Razón por la cual la recepción de artículos al proceso regular se cerró el 1 noviembre de 2020 y se reabrió el 1 de septiembre de 2021.

administración y las organizaciones en Colombia, Iberoamérica y el resto del mundo. Considero que estos ajustes permiten alinear nuestros procesos con las tendencias internacionales sin por ello renunciar a nuestra identidad.

Esta editorial sintetiza algunos de los principales cambios instituidos en Innovar bajo el convencimiento de que no solo contribuirán a su consolidación como un referente internacional en su campo, sino que también favorecerán unas dinámicas de publicación más ágiles, oportunas y eficaces. Como siempre, confío en que los artículos que constituyen este número resulten de interés para nuestros nuevos y habituales lectores.

### DECLARACIÓN DE CONFLICTOS DE INTERÉS

El autor no manifiesta conflictos de intereses institucionales, ni personales

### REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Arias, J. D. (2020). Aproximaciones contextuales sobre el devenir de las revistas contables colombianas. Perspectivas plurales de los editores. *Contaduría Universidad de Antioquia*, 77, 131-165. <https://doi.org/10.17533/udea.rc.n77a05>
- Castañeda-Rodríguez, V. M., Malaver Rivera, D. S., Robledo Palomino, Ángela I., Lange Morales, K., Goyes Narváez, J. C., Medina Cardona, L. F. y Gómez Morales, Y. J. (2023). Comentarios a la propuesta de nuevo modelo de Publindex. *Innovar*, 33(89), 3-20. <https://doi.org/10.15446/innovar.v33n89.110382>
- Chan, L. (2004). Supporting and enhancing scholarship in the digital age: the role of open-access institutional repositories. *Canadian Journal of Communication*, 29(3/4), 277-300. <https://hdl.handle.net/1807/2786>
- Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación. (mayo de 2022). Política Nacional de Ciencia Abierta. Bogotá: Minciencias. [https://minciencias.gov.co/sites/default/files/ckeditor\\_files/Documento%20consulta%20p%C3%ABblica%20-%20Pol%C3%ADtica%20Nacional%20de%20Ciencia%20Abierta%20%282%29.pdf](https://minciencias.gov.co/sites/default/files/ckeditor_files/Documento%20consulta%20p%C3%ABblica%20-%20Pol%C3%ADtica%20Nacional%20de%20Ciencia%20Abierta%20%282%29.pdf)

Citación sugerida: Castañeda-Rodríguez, V.M. (2024). Editorial No 91. *Innovar*, 34(91), e114043. <https://doi.org/10.15446/innovar.v34n91.114043>